

Geographische Grenzen

Von Gunvor Vestergaard

Übersetzt von Ellen Sophie Beindorf

Geographische Grenzen sind etwas Greifbares, etwas, das wir meist in der Natur sehen und dem wir folgen können. Sie sind dadurch gekennzeichnet, dass sie auf die eine oder andere Weise einen Ort von einem anderen trennen.

Es können natürliche Grenzen wie Flüsse, Berge oder Schluchten sein. Hier ist es die Natur, die die Grenze gesetzt hat, und die Menschen müssen sich damit arrangieren. Manche können schwerer zu passieren sein als andere. Ihre Funktion unter dem Aspekt der Trennung kann sehr unterschiedlich ausfallen. Beispielsweise haben die Königsau und die Eider eine wichtige Rolle beim Abgrenzen des Herzogtums Schleswig von Nordjütland und Holstein gespielt. Heute haben sie nicht länger eine trennende Funktion.



Kongeåen. Foto: Hjart. Licens: [CC BY-SA](#). Via [Wikimedia Commons](#)

Sehr viele Grenzen wurden angelegt, um eine Form von Trennung zu verdeutlichen. Die, über die wir am häufigsten sprechen, sind die Grenzen von Nationalstaaten. Die wir passieren müssen, um von einem Land in ein anderes zu gelangen. Die nationalstaatlichen Grenzen können mehr oder weniger sein. Entlang der deutsch-dänischen Grenze stehen 280 Steine, die genau zeigen, wo die Grenze verläuft. Solche Steine kann man zwischen Dänemark und Schweden nicht aufstellen. Wenn wir auf dem Öresund segeln, können wir keine solchen Steine finden, die die Grenze zwischen den beiden Staaten markieren.



Øresundsbroen. Foto: Nick-D. Licens: [CC BY-SA](#). Via [Wikimedia Commons](#)

Auch innerhalb Dänemarks sind eine Reihe geographischer Grenzen zu finden. Es gibt beispielsweise Grenzen zwischen den Regionen und zwischen den Kommunen. Die meisten Städte haben auch oft etwas, das die Stadt teilt. Zum Beispiel eine große Straße oder Bahnschienen, die man nicht einfach überqueren kann, wo es einem passt. Draußen auf dem Land sehen wir auch verschiedene Abgrenzungen, beispielsweise Bäume, Zäune oder ähnliches, die die Felder voneinander trennen.



Afgrænsinger mellem marker. Foto: Matthias Süßen. Licens: [CC BY-SA](#). Via [Wikimedia Commons](#)

Wenn wir von geographischen Grenzen sprechen, liegt der Fokus oft auf den Grenzen von Nationalstaaten, besonders die Landesgrenzen der Nationalstaaten. Wenn wir uns jedoch umschauen, wird uns auffallen, dass wir von vielen verschiedenen geographischen Grenzen umgeben sind: Einige haben für unseren Alltag große Bedeutung, andere beeinflussen, wie wir uns Tag für Tag bewegen, und manchmal sind sie für uns schlichtweg irritierend.